
中心主任系列访谈 之
周继红

昨日，全国跳水冠军赛暨奥运会
选拔赛在常州开幕。就实力强劲的
中国跳水队而言，本次比赛与其说
是奥运资格选拔，不如说是一次实
战练兵。

北京奥运会，“梦之队”是仅次于
体操的夺金大户，只差男子十米台冠
军而成就包揽。伦敦奥运会，中国跳
水队将延续强势地位，仍是中国代表
团的夺金重点项目。分管跳水项目的
游泳中心副主任周继红先后在济南和
北京接受了两次本报的采访，畅谈了
伦敦奥运前景。
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■ 项目介绍 奥运跳水设8金
竞技跳水分为跳板跳水和跳台跳水。男、

女跳台跳水分别于 1904 年和 1912 年被列为奥
运会比赛项目；男、女跳板跳水分别于1908年和
1920年被列为奥运会比赛项目。从2000年第27
届奥运会起双人跳水被列为奥运比赛项目。

目前奥运会设：男子三米板、男子三米板双
人、男子十米台、男子十米台双人、女子三米板、
女子三米板双人、女子十米台及女子十米台双
人共8个小项。

周继红 平时包揽≠奥运也包揽

新京报：伦敦世界杯以
及之后的两站系列赛，中国队
都实现了包揽。会不会让你
对伦敦奥运会有了更多底气？

周继红：这几次比赛，从
结果上来看是不错的。但世
界系列赛的成绩不等同于世
界大赛，尤其是奥运会这样
的赛事。在某种程度上，奥
运会这么大的赛事根本不是
比技术动作，而是进行综合
的比拼。奥运会四年一届，
挑战性非常大。现在成绩好

不能说明奥运会成绩就会这
么好。我们只能说尽最大努
力做好。

新京报：成绩一直这么
顺，队伍会不会出现思想上
麻痹的情况？

周继红：这个问题对我
们确实是个挑战。有的时候
过程可能不一定很好，但因
为结果很好，会忽略很多细
节，看不到缺点了，各方面也
会有所松懈。反而有时候输
了是件好事。我们没办法也

得想办法，让队员意识到并
不是没有问题了。要让他们
在思想上重视起来，知道勇
攀高峰没有止境。

新京报：会不会刻意给
队员们制造些障碍？

周继红：其实想让他们
输也比较难。可能还是要多
给他们提醒吧。他们比赛过
程中终归有技术动作不是很
完美，平时训练中也总是有
小问题的。要让他们知道不
能心存侥幸。

之前的伦敦世界杯以及迪拜、北京两站国际泳联系列
赛，“梦之队”连续三次实现包揽8金。

【谈包揽】

“其实想让他们输也比较难”

新京报：北京奥运会前，
中国队的难度是全世界最高
的，现在很多项目被反超
了。你怎么看待这个问题？

周继红：跳水这个项目
发展很快，竞争很激烈。目
前，男子十米台单人、双人，
以及男子三米板的单人、双
人难度都落后。虽然何冲也
上了 109C，但整体难度还是
落后俄罗斯选手。伦敦奥运
会上，我们在难度方面没有

任何优势可言。
新京报：中国队的难度

是怎么落后的？
周继红：高 难 度 动 作

要跳也不是不能跳，关键
还要看质量和稳定性。所
以要有选择性，不能所有难
度都很大。去年上半年，何
冲用了两个高难度动作，效
果并不理想。上难度要有
一定选择性，必须有把握
才行。当然，我们也不能

固步自封，有些还要看实
际情况以及运动员对技术
的把握。

新京报：奥运会之前个
别运动员还有可能提高难
度吗？

周继红：提高难度不大
可能了。我们接下来也就只
剩下 80 多天，没有太多时间
训练和锻炼了。一个高难度
动作要做到很成熟去完成，
不是短时间就能完成的。

四年前，中国跳水队在难度方面领先世界。四年之
后，很多项目的难度已经被对手超越。

【谈难度】

“奥运会前再上难度不现实”

新京报：北京奥运会，男
子十米台没能夺冠让中国队
错失了包揽机会。对于这个
项目，你的压力大吗？

周继红：还好，做我们
这 种 工 作 终 归 是 有 压 力
的。这个项目关注度比较
高，可能是因为连续在大赛
中发挥不理想。其实女子

十米台罗马世锦赛也没有
夺冠，大家也没太关注。压
力不能说完全没有，但不能
说看得很重。

新京报：邱波从去年开
始到现在，成绩一直不错，会
不会不像之前那么担心了？

周继红：要说担心哪个
项目都担心。竞技体育没有

跳完就没有办法说放松这个
字眼。

新京报：林跃会成为这
个项目上另外的一个人选吗？

周继红：我现在也没有
办法回答你这个问题。一切
都要等到奥运选拔赛之后，
我们再开会讨论，现在没办
法这么快确定名单。

男子十米台一直是中国跳水队软肋。北京奥运
会，也是这个项目阻挡了跳水队八金梦。

【谈焦点】

“没把男子十米台看得太重”

新京报：奥运名单大约
什么时候确定？

周继红：4 月 29 日-5 月
4 日的全国冠军赛是奥运会
选拔赛的最后一站。这个
比赛之后，整个奥运选拔就
结束了。但名单可能要晚
一些。选拔完了离奥运会
还有 80 多天，不会这么早出
名单。

新京报：奥运目标问题
是老生常谈了。

周继红：每次都会问这

个问题。但是很难讲，没有
办法预测拿几枚金牌，只能
尽最大努力。我想不会特别
差，但也很难说特别好。

新京报：这个奥运周期
你的心路历程是怎样的？

周继红：人有时候心里
是很矛盾的。你希望过程能
够顺一点，但太顺了又会很
担心。发现一些问题，反而
心里更踏实。

新京报：中国跳水队如此
强大的原因是什么？很多国

外选手都说，与中国比赛拿了
铜牌或银牌相当于拿到金牌。

周继红：训练是最基本
的。其实各行各业都一样，
敬业是最基本的。具体到我
们这个项目，培养一个运动
员是一个阶段。刚好我们这
个阶段比较整齐。如果某些
项目后备力量跟不上，可能
就会弱一些。有时候，你很
优秀，但碰到别人更优秀，你
就倒霉呗。很多事情都很难
讲的。

奥运会临近，关于目标的话题绕不过去。周继红从
不言及具体夺金数，只说尽最大努力。

【谈目标】

“碰到别人更优秀，你就倒霉呗”

本版采写/新京报记者 张宾 济南、北京报道
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邱波在训练中。相比之下，男子十米台是中国跳水队薄弱环节，近期表现
不错的邱波肩负冲金重任。 图/Osports


